

# EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

EDITOR, CARLOS CLAVERA

REDACTOR, F. de P. AMADOR.

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 1º DE AGOSTO DE 1900

Nº 379

## H. MARIÑO & MAS

Agencia de fletes  
PARA TODOS LOS PUNTOS  
DE LA REPUBLICA

**Representantes**

**Comisionistas**

Casa de don Buenaventura Cordero

TELEFONO Nº 5

ALAJUELA COSTA RICA

## AVISO

Compro estampillas usadas del país, y de los demás Estados de Centro América, á 50 céntimos el ciento.

Puntarenas, 29 de Julio 1900.

JUAN SERRANO C.

## Doctor Manuel Aguilar

—MÉDICO Y CIRUJANO—

Despacha en los altos de la casa de la señorita Jesús Saravia.

## DENTISTA

Participo á mis clientes y al público en general, que he vuelto á abrir mi oficina DENTAL, en los bajos del Hotel del Canal, frente á la oficina de Felipe J. Alvarado & Cía. y que mi permanencia en este puerto será de un mes, de paso para los Estados de Centro América. ¡Extracciones sin dolor!

¡Precios equitativos!

R. González Veránes

Puntarenas, Mayo 9 de 1900.

## Se venden baratos

un hermoso espejo propio para Barbería, una máquina de coser y varios muebles más. En esta imprenta se informará.

## DEPOSITO DE CALZADO "LA BARATA"

DE E. SANTISTEBAN

Constante surtido de calzado de todas clases, para señoras, caballeros ó niños: materiales excelentes y precios sin competencia posible.

Única casa encargada para la venta al por mayor y detal de la Gran Fabrica de calzado de los señores Bertheau & C<sup>o</sup> de San José.

Depósito de los famosos cigarrillos HENRY CLAY de la Habana. Atención suficiente á los pedidos de fuera por insignificantes que sean.

Vender mucho y barato, es el lema de la casa.

Puntarenas Julio 11 de 1900.

## TRIUNFO

DE

## LOS LIBERALES COLOMBIANOS

MIGUEL H. CESPEDES

Ha recibido nuevos géneros de seda. Merinos labrados y lisos, de colores y negros. Muselinas con seda. Géneros de fantasía. Gazas finas, de colores y blancas. Cuellos puños y corbatas para señora y caballeros; y un sin número de artículos propios para lucir en las próximas fiestas.

Puntarenas, Junio 13 de 1900

## MAN CHONG SING & Co

La tienda más surtida, y que siempre tiene más existencia de artículos frescos.

Acaba de recibir CASIMIRES muy finos, ALFOMBRAS y muchos géneros de gusto para todos los usos.

**Por cada vapor vendrá siempre algo nuevo de**

ALEMANIA, FRANCIA, NUEVA YORK  
Y SAN FRANCISCO.

## Sastrería 'Modelo'

Todos los trabajos que en ella se hacen son con arreglo á la última moda, para dejar complacidos á sus clientes.

Puntarenas, mayo 25 de 1900

EL PROPIETARIO

**JOSE Ma. RIOS**

# EL PACIFICO

## CAPITULACION

El correo de Panamá llegado antes de ayer, nos trae confirmada la noticia de la capitulación del Dr. Porras y noventa y ocho de sus compañeros.

Sangrienta y terrible fué la formidable lucha comenzada el 21 de julio en los campos de Corozal y concluída el 26 en Panamá por medio de una capitulación, sin precedente, por lo honrosa, para el grupo revolucionario que sobrevivió.

Después de la victoria alcanzada en Corozal el 21, el ejército revolucionario acercose á la ciudad, y si nó tomó posesión inmediata de ella, como pudo haberlo hecho por la confusión y desorden de las tropas gobiernistas, fué debido únicamente á que el cuerpo consular intervino iniciando las negociaciones del caso para que el Gobierno se rindiera.

La noticia de la próxima llegada de un refuerzo para los sitiados, hizo fracasar las negociaciones. Inmediatamente después comenzó un bombardeo terrible, y al cabo de tres días de incesante batallar, Porras y su ejército quedaban reducidos á unos cien por todos.

Más de un mil bajas le ha costado á la revolución esta batalla sangrienta, que no traerá como lo creen muchos el desaliento entre los liberales, porque en este duelo á muerte que se libra en Colombia ó triunfa la revolución ó tienen que acabar con el último defensor del liberalismo.

La capitulación del doctor Porras y sus noventa y ocho compañeros era inremediable, y el hecho de que él y sus camaradas anden completamente libres por las calles de Panamá, demuestra cual habrá sido el asombro que el arrojo de los revolucionarios ha despertado entre sus enemigos, antes tan implacables para con el vencido.

Por ahora, la revolución en el istmo ha fracasado. Es una probabilidad menos, y *nada mas*, que los liberales tienen en el triunfo definitivo; pero ello no significa q' el movimiento de Colombia esté perdido: solo á los ignorantes, á los que no conocen las fuerzas vitales de los partidos políticos de la vecina del

Sur, se les puede ocurrir semejante despropósito.

Los hechos dirán, si tenemos ó no razón.

Para concluir debemos manifestar que el Jefe militar de los revolucionarios del istmo, General Emiliano J. Herrera, no quizo entrar en la capitulación, y con dos vapores se fué para el Cauca donde otra es la suerte de la causa liberal.

## EL TALON DE ORO

No se ha movido aún mi pluma en el tiempo que he sido huésped de Centro América para encomiar á ninguno de los magistrados que ocupan las presidencias de sus cinco Estados.

No me he valido de la pluma ni de la adulación para hacerme de posiciones brillantes, en la política, ni para ganarme voluntades.

No he sido yo levantado en esa escuela.

Mi orgullo me lo priva; me lo prohíbe mi juventud.

No quiero confundirme con aquellos que van de tierra en tierra, haciendo biografías de hombres á quienes no conocen, de hombres nulidades; llamando dioses á los tiranos y proclamando gobiernos immaculados y liberales á aquellos que más fusilan, encarcelan y vejan á los ciudadanos que no quieren hacerse solidarios de sus desquisiciones.

Nó, mi pobre pluma no es la pluma tajada para la adulación.

Sin embargo hay ciertos actos en ciertos gobernantes que no pueden ni deben pasar desapercibidos para el escritor que va en busca de todo lo bueno para tributarle aplausos y que persigue lo malo para anatematizarlo merecidamente.

El escritor que ha sido independiente en su patria, cuando de ella sale, debe serlo con mayor razón en todas las naciones que recorra.

Porque no lo guía ningún interés político; porque no está afiliado, ni debe estarlo, á ningún bando; porque su categoría de extraño así lo requiere.

¿Quién mejor, pues, que un extranjero, no aventurero, puede juzgar con más imparcialidad, con menos apasionamiento y con más serenidad los actos de un gobierno?

Y yo q' he permanecido en silencio ante los actos gubernativos de cualquiera especie q' hayan sido, de

los gobernantes centroamericanos, sin temor de arrepentirme mañana, me descubro respetuosamente, como amante que soy de Costa Rica, ante su actual Magistrado, señor don Rafael Iglesias.

Me descubro y lo aplaudo sinceramente por las pruebas que está dando de su amor á la Patria.

¿Extrañará ésto?

Es muy probable: extrañará á sus enemigos, necesariamente; extrañará á sus contrarios, por sistema; extrañará á mis amigos que me han visto siempre alejado del encomio para los de arriba.

Pero, no me canso de repetir que yo amo á Costa Rica y todo aquel que le haga un bien puede contar con mis aplausos, desde el último rincón en que yo habite.

Me ha sido imposible permanecer callado al recibir la sorpresa del definitivo implantamiento del talón de oro en esta tierra.

¿Qué mayor conquista para un pueblo que ha venido atravesando crisis y cuya moneda estaba á merced de los grandes capitalistas para aumentarle ó disminuirle el precio á su antojo, en menoscabo de los intereses de ese mismo pueblo?

Costa Rica ha salido ya, puede decirse, del terrible y amenazador sistema del papel moneda, entrando á formar en las filas de las naciones más adelantadas del globo.

El pueblo sabe que el sudor de su frente no vá á cambiarse ahora en papel de más ó menos dudoso cambio, sabe que puede depositar en sus arcas ese mismo sudor convertido en el oro de su patria.

¿Y á quién se debe ésto?

Habrá alguno que le niegue á Rafael Iglesias esa gloria?

El ha luchado con miles de inconvenientes y de obstáculos; ha meditado mucho; implantó un sistema económico-administrativo, digno del mejor y más aprovechado financista; todos dudaban del éxito de la empresa, y cuando más rodeaban al problema las tinieblas de esa duda, como un golpe de luz, el oro apareció circulando por doquiera.

Hoy, los descontentos continuarán negándole al probo magistrado los aplausos que merece; pero mañana, cuando Costa Rica, ejemplo ahora de progreso en centroamérica, esté en todo su esplendor, entonces, serán los primeros en reconocer su patriotismo y su honradez.

¿Quién no sabe en Costa Rica que Iglesias apenas cuenta con qué vivir? Y sin embargo, hace seis años que gobierna á su país, y la presidencia en las repúblicas latino-americanas es la *mina más productiva* conocida en nuestros días.

Esa es la prueba más evidente de que él se preocupa poco de su personalidad y mucho del porvenir de su patria.

En no lejano día el Pacífico se comunicará con el Atlántico, por medio del ferrocarril, que sin bullas, sin alardes, sin algarazas viene construyendo con bastante rapidez. Ese será el segundo golpe patriótico de Iglesias.

Cuando esa obra esté concluída, entonces, él bajará del poder con la frente muy alta, y con la satisfacción de haber regenerado y engrandecido á su país.

Bajará del poder en medio de los víctores de sus enemigos de hoy y de todos sus compatriotas agradecidos.

RAFAEL GUTIERI.

## COMUNICADOS

Señor Director de "El Pacífico"  
Puntarenas.

Motivos ajenos á mi voluntad, me habían privado en absoluto de continuar informándole de las evoluciones materiales, morales é intelectuales de nuestra bella y laboriosa ciudad. Hoy doy principio con mi humilde correspondencia así: en una de mis crónicas anteriores dije, entre otras cosas importantes, que el Gobierno nos había puesto "oído de mercader" porque hacía tiempo habíamos llamado la atención, no sólo en este periódico, sino también en "El Grillo", á fin de que se nos nombrara un médico del Pueblo, y en efecto, al fin de tanto nos oyó; más el médico que se nos nombró, señor doctor don Samuel J. Ruiz, debido, según él, á la mala remuneración pecunaria, no desempeñaba su cargo como los anteriores, pues aquellos se habían radicado por completo en ésta, y el aludido doctor Ruiz se avecindó en ese puerto, de donde solamente venía cada ocho días, causa por la cual, nuestro pueblo, no estaba agradecido del referido y mal logrado nombramiento; tendrá razón el doctor Ruiz por el sueldo tan diminuto que devenga como queda dicho; pero el pueblo la tiene mucho más, porque

sus auxilios médicos los recibía á distiempo, lo que equivalía á no tenerlo. Llamamos la atención al Gobierno, nuevamente á este respecto. Ojalá que no se olvide de los espartanos.

En nuestros jóvenes espartanos reina ahora el deseo ardiente de cubrirse bajo ese *manto* sublime, como divino del *dios de Himeneo*; pues entre poco se envolverán con ese *manto* la simpática pareja señorita Albertina Pérez con el laborioso joven Hector Chartier.

Las lluvias han sido tan espantosas que hemos tenido una fuerte inundación; debido á esto, nos habíamos privado de los recreos y retretas de nuestra bandita y de la concurrencia de nuestro mercado; pero ahora que ya han cesado, se ha visto muchísimo movimiento en el comercio, y muchos extranjeros, tanto de los barrios de este cantón, como de fuera.

El pueblo espartano está contentísimo con el nuevo sistema monetario (El Patrón de oro) particularmente los comerciantes y agricultores; pues refutan la interpretación que los diarios capitolinos dan á las iniciales microscópicas que llevan los colones é interpretan ellos que quiere decir *Riqueza interminable*. Dan al Respetable Congreso las más distinguidas felicitaciones por la buena acogida que dieron á tan grandiosa idea que será el verdadero progreso del país.

Desde el domingo próximo pasado tenemos aquí al señor Q. S. Cole, empresario del maravilloso invento del gran sabio norteamericano Tomás Edison *El esteres-kinetostopio, Cinematógrafo y Estereopticon* conbinados. Solamente cuatro funciones ha dado, las que nos ofreció, en ellas representó magníficas fotografías, animadas y notables cuadros fijos de las cinco partes del Muñido.

El público ha sido sorprendido con las representaciones del Sr. Cole y éste con los extrepitosos aplausos de la numerosa concurrencia, á decir verdad; no porque aquí pasamos una vida monótona, nos puede sorprender hasta una función de títeres. Al hacer elogios de la representación ya referida, ante todo del *cinematógrafo* conbinado, es por que verdaderamente es muy bueno. El martes entrante llegará á complacer á los simpáticos puntareneños.

Sin más por ahora, señor Direc-

tor, me suscribo de Ud. con muestras de consideración y aprecio su muy atto y obsecuente servidor.

EL CORRESPONSAL.

Esparta, julio 29 de 1900

## CRONICA

**Panamá.** Uno de los incidentes de la batalla de Panamá, fué la huida del Comandante general Lozada, quien con el general Sarria se refugió á bordo de un buque de guerra inglés. *La Estrella de Panamá* del 27, en un extenso artículo, que reproduciremos en parte, dice por eso que hubo actos de valentía y heroísmo y también de miedo y asombrosa cobardía.

**Italia.** El rey Humberto 1.º acaba de caer asesinado por la mano de un anarquista. Este hecho horrible ha causado honda impresión en toda la Europa. Ignoramos los detalles del suceso.

**Esparta.** Ayer estuvimos en la vecina ciudad con el objeto de obtener de la Jefatura Política una certificación que necesitamos, y nos fué imposible obtenerla porque ni el Jefe Político, ni el secretario se dejaron ver la cara. Esto desdice mucho del buen servicio público en el vecino cantón.

**Ayer** tuvo efecto en los comedores del *Hotel Canal*, un espléndido almuerzo obsequiado por nuestro amigo don Simón Amador, á los señores don Felipe J. Alvarado, don Agustín Guido, don Rosendo Trujillo, doctor don F. de P. Amador, don Santiago Viniegra, don Rafael Gutieri, doctor don Anibal E. Dussan, don Moisés de la Rosa, don Ricardo González Veranes, cap. don Adolfo Mc Adam y don Nicolás Lizano.

Durante el trascurso del almuerzo reinó la mayor animación en los comensales y á la hora del *plus* se cruzaron palabras de verdadero regocijo y satisfacción. X.

**Plausible.**—El doctor González Veranes, afamado dentista que se encuentra hace varios días entre nosotros, ha recibido últimamente de la casa S. S. White de Philadelphia, los instrumentos más modernos de cirugía dental; y se encuentra en disposición de hacer los trabajos mas difíciles en su profesión.

Vayan nuestras felicitaciones al amigo Veranes y á la sociedad puntareneña.

## NOTICIAS POR CABLE ultimamente recibidas sobre la guerra anglo-boer. ¿Que será?

¿Donde los españoles! sí, señor, allí se encuentran los grandes inventos en materia de guerra; nada menos, sardinas en lata, turrone, queso-confituras y toda clase de explosivos estomacales, que revueltos con un poquito de líquido ó sustancias viñedas, producen un resultado inesperado.

También encontraréis como materia refrescante el conocido *ALMIDON DE YUCA*.

Todo ésto donde Salom Hnos.

## BOTICA El Globo

DE  
**Manuel Baráhona**

*En este nuevo y acreditado establecimiento encontrará el público un completo surtido de drogas puras, medicinas de patente y objetos de tocador. Esmero especial en el despacho de recetas, trabajo garantizado y precios sumamente módicos.*

*Y ocupa el mismo local en que estuvo la Botica La Comarca. Cada mes aumenta considerablemente su existencia y recibe nuevo y completo surtido de medicinas.*

*Ocúrrase á ella para convenirse*

*Puntarenas, 11 de mayo de 1900*

### **Lorenzo Carvajal.**

Avisa á los dueños de relojes que tiene en su poder, que los retiren en todo este mes, por motivo que se trasladará á San Ramón, donde atenderá á las órdenes de los que quieran favorecerlo con trabajos de sus profesiones.

Puntarenas, 5 de julio de 1900.

### JUAN J. BORBON M.

Ofrece sus servicios al público como Procurador Judicial.

También se hace cargo de toda clase de comisiones.

Oficina casa de don Rafael Dent.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

### **Simón Amador S.**

Ofrece á la sociedad de Puntarenas, varios artículos de gusto tales como:

Paraguas de hombre y señora.

Pañuelos de seda.

Pantufas.

Cortinas.

Camisas para señora.

Anillos de brillantes.

Mancornas de oro de 18 k.

Relojes.

Sedas para vestidos, y varios artículos de fantasía á precios regalados.

Acudid que se acaban.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Imprenta de El Pacífico

# El Nuevo Mundo

Paga los mejores precios de plaza, por cueros y pieles.

Ofrece un surtido general en abarrotes, vinos, licores, cer-

vezas, conservas alimenticias de todas clases, ferretería, quincallería y papelería.

**PRECIOS SIN COMPETENCIA**

Descuentos ventajosos por ventas al contado.

Puntarenas, Junio 29 de 1900